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Уважаемые депутаты!
 Поздравляю всех с открытием оче-

редной сессии и желаю успехов в ва-
шей деятельности на благо страны!

В ходе прошедшей сессии была 
проведена большая работа. Приня-
то 102 закона, в числе которых за-
коны об общественном контроле, 
противодействии торговле людьми,  
науке и технологической политике,  
теплоэнергетике и другие.

Огромное внимание уделено соци-
альным вопросам, в особенности за-
щите детей. Принят закон, преду-
сматривающий выплаты детям из  
Национального фонда. Введена ад-
министративная ответственность за 
вовлечение несовершеннолетних в 
азартные игры. Ужесточено наказа-
ние за любые формы насилия в отно-
шении несовершеннолетних. Вступил 
в силу закон по вопросам обеспечения 
безопасности детей, профилактики и 
пресечения преступлений в отноше-
нии женщин и детей.

Не секрет, что сейчас многие граж-
дане имеют по несколько кредитов. 
Это крайне актуальная проблема, ко-
торая, без преувеличения, представ-
ляет опасность для нашего обще-
ства. Поэтому в данном направлении 
также были приняты специальные  
законы.

В целом, было предпринято не-
мало системных шагов, нацеленных 
на повышение благополучия наро-
да. Вы непосредственно участвовали 
в этой работе, постоянно находясь на 
прямой связи с гражданами. Все это, 
безусловно, вносит важный вклад в  
реализацию концепции «слышащего  
государства».

Выражаю признательность за ваш 
плодотворный труд. Однако доволь-
ствоваться достигнутым нельзя – 
впереди еще много работы.

Народ Казахстана сегодня живет в 
совершенно новой политической ре-
альности. За последние пять лет реа-
лизованы масштабные реформы, че-
рез кардинальную трансформацию 
прошла политическая система. Фун-
даментальные изменения происхо-
дят в общественном сознании, по-
вышается уровень правовой культу-
ры граждан, в обществе формируют-
ся новые модели поведения и укоре-

няются новые ценности. Началось 
обновление политической и обще-
ственной жизни, менталитета и куль-
турного кода нации. Одним словом, 
идет строительство Справедливо-
го Казахстана, и, что особенно важ-
но, все это полностью соответству-
ет чаяниям народа. Поэтому мы про-
должим неуклонно следовать нашим 
стратегическим курсом и не свернем 
с намеченного пути. Сегодня мы об-
стоятельно обсудим планы, опреде-
лим стоящие перед нами цели.

В условиях обострения геопо-
литической конфронтации Казах-
стан твердо придерживается позиции 
мирного, эволюционного пути.

Мы обозначили новый вектор раз-
вития, придав новый импульс ди-
версификации экономики. Инфля-
ция замедлилась, сократившись в 2,5 
раза в сравнении с самым высоким 
показателем прошлого года. Между-
народные резервы страны превыси-
ли 100 млрд долларов. Обрабатываю-

щая промышленность растет быстрее 
горнодобывающего сектора. Важно 
не сбавлять набранных темпов. Не-
обходимо запустить новый инвести-
ционный цикл, эффективно исполь-
зуя созданный задел.

Правительство и акимы долж-
ны уделить особое внимание вопро-
су изменения структуры экономики, 
предусмотреть новые механизмы, на-
правленные на обеспечение устой-
чивого прогресса страны. Главная  
цель – повышение уровня доходов 
граждан. При правильной организа-
ции работы это вполне осуществимо.

Экономический рост должен со-
провождаться снижением социаль-
ного неравенства и усилением сред-
него класса. Только так мы сможем 
укрепить потенциал нашего государ-
ства. Для этого в любом деле ключе-
вым критерием должна быть эффек-
тивность. Каждое решение, каждый 
проект нужно рассматривать, исходя 
из их пользы для государства.

Теперь перейдем к конкретным 
направлениям предстоящей работы.

ПЕРВОЕ. Необходимо устранить 
дисбалансы между денежно-кредитной 
и фискальной политикой.

Приходится констатировать, что 
кредитование реального сектора по-
прежнему находится не на должном 
уровне. Не решен и вопрос достаточ-
ного фондирования малого и средне-
го бизнеса. Это негативным образом 
сказывается на деловой активности в 
стране, устойчивости и поступатель-
ном росте экономики. Поэтому Пра-
вительству и Национальному банку 
предстоит сообща выработать опти-
мальное решение данной проблемы. 
Нужно стимулировать банки вклады-
вать больше средств в экономику.

Международные эксперты отно-
сят казахские банки к одним из са-
мых прибыльных среди стран, бога-
тых ресурсами. Поэтому речь идет в 
том числе и о справедливом налого-
обложении данного сектора. Упла-

чиваемые банками налоги должны 
быть соразмерны дивидендам их ак-
ционеров. Данный подход выглядит 
особенно логичным на фоне государ-
ственной помощи, оказанной бан-
кам. Важно также создать устойчи-
вую регуляторную среду для оборо-
та цифровых активов и безопасного 
внедрения инноваций в банковской 
сфере.

Нам нужен новый закон о бан-
ках, отвечающий актуальным зада-
чам стимулирования экономической 
активности и дальнейшего динамич-
ного развития финтех-сектора. Дей-
ствующему закону почти 30 лет, он 
был принят в совершенно других  
реалиях.

Надо прямо сказать, что боль-
шим просчетом в работе предыдуще-
го и нынешнего Правительств ста-
ло неисполнение доходной части ре-
спубликанского бюджета. Недопу-
стимо, чтобы эта проблема приобре-
ла системный характер и сдержива-
ла развитие страны. Правительству 
совместно с Нацбанком необходимо 
принять действенные меры, направ-
ленные на эффективное использова-
ние бюджетных денег, ограничение и 
жесткий контроль расходов.

Жить по средствам – единствен-
ный возможный рецепт стабильно-
сти государственных финансов. По-
этому следует исключить чрезмер-
ные траты на задачи, не являющие-
ся по своей сути первоочередными и  
стратегическими.

Нужно навести порядок и в меж-
бюджетных отношениях. Решение 
оставлять в регионах налоговые по-
ступления от малого и среднего биз-
неса было верным и своевременным. 
Оно дало существенный импульс раз-
витию предпринимательства, повы-
сило самостоятельность акимов. Од-
нако отдельные руководители регио- 
нов, получив дополнительный ис-
точник дохода, стали использовать 
его нерачительно, без практической 
пользы для государства, на второсте-
пенные задачи и проекты. В целях 
поиска источников покрытия дефи-
цита бюджета Правительству следует 
разработать рациональные компен-
сационные механизмы.

«Справедливый  Казахстан:  закон  и  порядок,  
экономический рост,  общественный  оптимизм»

Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана 

В канун Дня Конституции РК и Дня 
знаний в ауле Жансеит аульного окру-
га Иирколь Шиелийского района со-
стоялось торжественное открытие но-
вой школы на 100 мест. С радостным со-
бытием сельчан поздравил аким области 
Нурлыбек Налибаев.   

Как отметил руководитель региона,  в обла-
сти создаются все условия, чтобы молодое по-
коление росло образованным, всесторонне раз-
витым и здоровым. В рамках Национального 
проекта «Комфортная школа» в регионе было 
запланировано строительство 21 школы, одна 
из них будет построена в Шиелийском райо-
не. В Жанакорганском и Шиелийском районах 
также строятся Дома школьников на 200 мест и 
Школы искусств на 50 мест. 

В прошлом году дефицит ученических мест 
в четырех школах областного центра был ре-
шен в результате строительства дополнитель-
ных зданий на 1850 мест. С одной стороны, 
это позволило сэкономить средства, а с другой 
школы избежали трехсменное обучение. В ны-
нешнем году в Кызылорде, Кармакшинском,  
Шиелийском и Жанакорганском районах  воз-

ведены пристройки к основным зданиям ряда 
школ, столовая и спортзал. За счет средств об-
ластного бюджета в восьми школах проведен 
капитальный ремонт.

В рамках торжественной церемонии ряд 
шиелийцев, внесших вклад в социально-
экономическое развитие района, а также работ-
ники строительной компании были награждены 
благодарственными письмами акима области.

Стоит отметить, что в настоящее время бюд-
жет Шиелийского района достиг почти 15,9 
миллиарда тенге. 95 процентов из 39 населен-
ных пунктов района подключены к централи-
зованной системе водоснабжения. В целях бес-
перебойного обеспечения населения электри-
ческой энергией начались работы по рекон-
струкции главной подстанции. В этом году 
из областного бюджета выделены средства на 
прокладку газопроводных труб до населенно-
го пункта Ортакшыл. Ожидается, что аул бу-
дет подключен к «голубому топливу» до конца 
нынешнего года,  и тогда охват газификацией 
населения Шиелийского района достигнет 80 
процентов.   

В рамках Национального проекта «Модер-
низация сельского здравоохранения» в посел-
ке Шиели набирает темпы строительство зда-
ния инфекционного отделения на 30 коек и по-
мещения  для установки аппарата МРТ. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

На  радость  школьникам

Как известно, по инициативе Главы 
государства с 8 по 13 сентября 2024 года 
в Астане пройдут V Всемирные игры ко-
чевников. Эти состязания направлены 
на возрождение этнических видов спор-
та кочевых народов Центральной Азии. 
На днях «Караван единства», который 
стал неотъемлемой частью Игр, побывал 
в Кызылорде. 

В торжественном мероприятии, которое 
прошло у монумента «Сыр ана», принял уча-
стие аким области Нурлыбек Налибаев. Он по-
желал успехов участникам Игр. 

- Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул, что Всемирные игры кочевников, 
которые пройдут в Казахстане, станут крупней-
шим событием. Они важны как для популяри-
зации национальных видов спорта и здорово-
го образа жизни, так и расширения культур-

ных и гуманитарных связей между народами - 
наследниками кочевой цивилизации Великой 
степи, - отметил Н.Налибаев. 

В Играх примут участие более двух тысяч 
спортсменов из 85 стран мира. Будут разыгра-
ны 97 комплектов медалей по 21 виду спорта.   
В рамках Всемирных игр кочевников до сегод-
няшнего дня было организовано более 80 ме-
роприятий. Церемония забора святой воды из 
родника прошла в сакральном месте - урочи-
ще «Сауысқандық» Шиелийского района. Вода 
из источников, взятая в 20 разных уголках стра-
ны, будет доставлена в Астану и собрана в одну 
общую емкость, что символизирует единство 
регионов и всех казахстанцев.  

Аким области вручил сосуд со священной 
водой обладателю звания «Қазақстан барысы» 
Максату Исагабылову, пожелал успехов в состя-
заниях   нашим батырам – послам земли Сыра, 
которые повезут священную воду в Астану. 

 Защищать честь нашей области в трех видах 
спорта на Всемирных играх кочевников  будут 
четыре спортсмена. 

Жумабек САРСЕНБИН

ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

«Караван  единства»  на  земле  Сыра  
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Отдельно остановлюсь на роли Националь-

ного фонда. Средства Нацфонда в первую оче-
редь должны служить интересам нашего госу-
дарства и использоваться для достижения стра-
тегических целей, а не обслуживать зарубеж-
ные финансовые институты. Нацфонд высту-
пает важнейшим инструментом обеспечения 
долгосрочной макроэкономической стабиль-
ности, поэтому требуется эффективное управ-
ление им.

Очевидно, что одних лишь государственных 
финансов для обеспечения динамичного эко-
номического роста недостаточно. Нужно соз-
дать благоприятные условия для повышения 
деловой активности через привлечение в эко-
номику частных инвестиций. Для этого прежде 
всего необходима стабильная налоговая поли-
тика, стимулирующая качественное развитие и 
ответственное поведение бизнеса.

Перезагрузить существующую систему при-
зван новый Налоговый кодекс. Кодекс должен 
быть нацелен на выстраивание принципиаль-
но нового налогового администрирования на 
основе доверия к налогоплательщикам. Край-
не важно упростить Кодекс, сделать его поло-
жения понятными для всех экономически ак-
тивных граждан, чтобы исключить возможно-
сти различного толкования норм.

Нужно оптимизировать налоговые режи-
мы, не ухудшая при этом действующие выгод-
ные условия для предпринимателей. В качестве 
примера можно привести введение розничного 
налога. Бизнес поверил в эту норму, стал выхо-
дить из тени, уменьшилось дробление. Но под 
данный режим должны подпадать предприни-
матели, которые работают преимущественно с 
населением.

Полноценное раскрытие потенциала именно 
потребительских услуг и торговли может дать 
необходимый быстрый эффект с точки зрения 
экономического роста, увеличения налоговых 
поступлений и обеспечения занятости.

Для достижения успеха фискальной рефор-

мы нужно осуществить тотальную цифровиза-
цию администрирования. Чтобы нивелировать 
коррупционные риски и обеспечить прозрач-
ность, следует ускорить перенос процессов в 
налоговой сфере в электронный формат. Жела-
тельно адаптировать всю налоговую политику к 
меняющимся фискальным условиям, включая 
пересмотр налоговых ставок.

Назрела необходимость установления диф-
ференцированных ставок индивидуального по-
доходного налога.

Следует отказаться и от карательного под-
хода при налоговом администрировании. Счи-
таю возможным увеличить порог налоговой за-
долженности, при котором будут направлять-
ся извещения без применения принудитель-
ного взыскания. В случае превышения порога 
налоговой задолженности ограничения долж-
ны налагаться только в пределах задолженно-
сти, то есть весь банковский счет блокировать-
ся не будет. При крупной налоговой задолжен-
ности следует предоставлять рассрочку по упла-
те без залогового обеспечения. Надо стремить-
ся к полному отказу от налоговых проверок по 
плану. Для этого предстоит усовершенствовать 
систему управления рисками.

Актуальной задачей стало повышение эф-
фективности налоговых льгот. По всем льготам 
должна предоставляться налоговая отчетность. 
Сохранить надо те из них, которые реально сти-
мулируют бизнес. Например, можно преду- 
смотреть преференции инвесторам, нацелен-
ным на развитие производства. Речь идет об 
единовременном вычете на строительство, при-
обретение, модернизацию, реконструкцию ак-
тивов. Важно предусмотреть льготы для экс-
портеров продукции высокого передела, они 
должны получать больше поддержки, чем лю-
бой другой бизнес.

В рамках рассмотрения проекта нового На-
логового кодекса поручаю провести в Прави-
тельстве и Парламенте обстоятельную дискус-
сию. Сложные, но нужные решения должны 
быть найдены. Спешка в этом вопросе недопу-
стима. Поэтому считаю возможным перенести 
принятие нового Кодекса на следующий год, 
чтобы подготовить данный закон на качествен-
ном уровне.

Финансовую ситуацию также усугубляет со-
храняющаяся высокая доля теневой экономи-
ки. Для ее значительного сокращения следует 
принять комплекс продуманных мер. В частно-
сти, нужно завершить в сжатые сроки всю ра-
боту по приграничным таможенным постам, а 
также не допустить незаконный «переток» до-
ходов от внешнеторговых операций в другие 
юрисдикции.

ВТОРОЕ. Важно постоянно работать над 

улучшением инвестиционного климата и условий 
для ведения бизнеса.

В условиях острой международной конку-
ренции за инвестиции первостепенная необхо-
димость – принимать решения для привлече-
ния капитала в режиме «здесь и сейчас». Поэто-
му Инвестиционный штаб при Правительстве 
был наделен большими полномочиями. Это по-
зволило ускорить реализацию проектов в таких 
приоритетных сферах, как глубокая переработ-
ка металлов, нефте-, газо- и углехимия, туризм, 
энергетика, машиностроение.

Работу в заданном направлении нужно уси-
ливать, чтобы не допустить снижения объема 
прямых инвестиций в экономику. Хочу отме-
тить, что не все акимы и министры в должной 
мере включены в процесс привлечения инве-
сторов. Правительство обязано внести коррек-
тировки в эту работу.

Требуется обратить внимание на более каче-
ственную подготовку проектов государственно-
частного партнерства с участием международ-
ных финансовых институтов. Поручаю Прави-
тельству определить пул масштабных проектов 
«под ключ», которые могут быть профинанси-
рованы международными финансовыми орга-
низациями через механизм ГЧП.

В мае текущего года мною подписан Указ «О 
мерах по либерализации экономики». Поло-
жения данного документа подлежат неукосни-
тельному исполнению.

Доля прямого участия государства в эконо-
мике остается на высоком уровне, что нарушает 
равенство условий на рынке и подавляет част-
ную инициативу.

Надо признать, что у нас пока не вырабо-
тана оптимальная политика управления го-
сударственными предприятиями. Нужно за-
конодательно регламентировать цели, функ-
ции, виды, методы финансирования и дру-
гие аспекты их деятельности. Кроме того, 
требуется обеспечить стабильность и систем-
ный подход в вопросах финансовых взаимо-

отношений холдингов и Правительства.
В Послании 2022 года мною поручалось  

внедрить регулирование «с чистого листа». В 
рамках первого этапа реформы устранено уже 
более 10 тысяч избыточных и неактуальных 
требований, ограничивающих предпринима-
тельскую деятельность. Генеральная прокура-
тура подключилась к работе по сопровожде-
нию крупных инвестпроектов, для инвесторов 
созданы облегченные условия по типу «зелено-
го коридора», декриминализируются экономи-
ческие преступления. Однако жалобы предпри-
нимателей на чрезмерную контрольную и над-
зорную деятельность госорганов продолжают 
поступать. Правительству и Генеральной про-
куратуре необходимо устранить негативные яв-
ления, влияющие на инвестклимат. Надо вне-
сти ясность и во взаимодействие государства с 
собственниками капиталов в рамках работы по 
возврату активов.

В прошлом году на встрече с бизнесом я вы-
сказал свою твердую позицию на этот счет. Мы 
договорились, что обязательным условием ам-
нистии капитала станет вложение средств в 
экономику Казахстана. Главное, чтобы они ра-
ботали на благо страны. Этот момент необходи-
мо закрепить нормативно.

Предпринимателям, включенным в соответ-
ствующий реестр, можно дать возможность за-
ключения соглашения без признания незакон-
ности передаваемых активов. Это большой шаг 
в интересах крупных предпринимателей. Но 
сами предприниматели должны пойти навстре-
чу Правительству и Генеральной прокуратуре в 
плане направления средств в республиканский 
бюджет. И сделать это исходя из доброй воли, 
не торгуясь за каждый тенге. В то же время эти 
лица как граждане нашего государства обязаны 
вкладывать значительные средства в строитель-
ство школ, больниц, стадионов, музеев и других 
социально-культурных объектов. Имена таких 
людей могут остаться в «золотом списке» бла-
готворителей. В случае отказа или затягивания 
процесса разговор с такими предпринимателя-
ми будет другой. При этом необходимо упоря-
дочить всю информацию о возвращенных госу-
дарству активах и их целевом использовании.

Перед Правительством поставлена важная 
задача: увеличить к 2029 году долю среднего 
бизнеса в экономике до 15%. Сегодня данный 
показатель составляет около 7%. В начале года я 
поручал принять конкретные решения, направ-
ленные на поддержку среднего бизнеса. Под-
разумевалось, что будут выработаны пакетные 
меры. Однако их до сих пор нет.

Каждый субъект предпринимательства дол-
жен легко ориентироваться и знать, какие есть 
виды поддержки, как он их может получить. 

Тогда малый бизнес будет больше заинтересо-
ван в переходе в категорию среднего. Сейчас же 
у нас более 100 мер поддержки, в которых запу-
тается даже сильный специалист. Поэтому сле-
дует провести их ревизию на предмет эффек-
тивности и сформировать единый понятный 
бизнесу список преференций и льгот.

Для развития малого и среднего бизне-
са можно использовать инструменты финте-
ха, соответствующие предложения по данному  
вопросу имеются.

Крайне важная задача – привлечение инве-
стиций в агропромышленный комплекс. Не-
смотря на последствия паводков, наши аграрии 
своевременно завершили посевную кампанию, 
за что выражаю им большую благодарность.

В этом году финансирование весенне-
полевых работ было увеличено в два раза. Но в 
целом финансирование АПК на 70% осущест-
вляется за счет государства. В отрасль необхо-
димо привлечь и средства коммерческих бан-
ков. Проведена работа по субсидированию го-
сударственных финансовых институтов для вы-
дачи кредитов аграриям по сниженной ставке. 
Данный опыт нужно распространить на банки. 
Это позволит оперативно обеспечивать фер-
меров необходимыми оборотными средства-
ми, снизить коррупционные риски и упростить 
процедуру получения кредитов.

Важнейшей задачей является постепен-
ный переход от прямого субсидирования АПК 
к обеспечению доступного кредитования. Все 
выделяемые средства должны быть использо-
ваны эффективно. Однако недостоверные дан-
ные, а по-другому говоря, фальсификации, не 
позволяют оценить реальную ситуацию в сель-
ском хозяйстве.

Специальной комиссией уже выявлено не-
существующих 2 млн голов крупного и более 
3 млн голов мелкого рогатого скота. Такие же 
факты выявлены и в растениеводстве. Это по 
сути приписки, на которые выделялись госу-
дарственные субсидии. Следует прекратить та-

кую преступную практику, а тех, кто этим зани-
мался, привлечь к ответственности.

Земля – это ключевой элемент инвестицион-
ной привлекательности отрасли. Комиссией по 
изъятию земель выявлено более двух тысяч не-
законных решений местных исполнительных 
органов о предоставлении сельхозугодий без 
проведения конкурсов. Тут двусмысленности 
быть не должно. Если землю взяли с нарушени-
ем закона и не используют, то эта земля должна 
быть возвращена государству, причем по упро-
щенной процедуре. Но если землепользователь 
добросовестно работает, вложил инвестиции, 
то нельзя разрушать действующее производ-
ство. При этом в расчет следует также взять ра-
боту по обустройству сел и обеспечению посто-
янной занятости сельчан.

Не секрет, что многие землепользователи 
живут за тысячи километров от земли, принося-
щей им прибыль, и не заботятся о жизни сель-
чан. Такие землевладельцы нам не нужны. Пра-
вительство и Генеральная прокуратура должны 
заняться ими.

Перед государством стоит задача стимулиро-
вать продуктивную легальную занятость граж-
дан, особенно на селе, чтобы они были непо-
средственно вовлечены в строительство соб-
ственного будущего.

В прошлом году был дан старт проекту «Ауыл 
аманаты», который в целом показал неплохие 
результаты. Теперь в рамках данного проекта 
следует рассмотреть вопрос внедрения нового 
инструмента – «товарного кредита». При этом 
важно создать инфраструктуру переработки и 
сбыта произведенной сельчанами продукции.

В каждом районе необходимо запустить цен-
тры для обучения граждан возделыванию раз-
ных сельскохозяйственных культур. По ини-
циативе партии AMANAT такой проект запу-
щен в Меркенском районе Жамбылской обла-
сти, Правительству и акимам следует продумать 
его масштабирование в других регионах.

В целом, задача Правительства и всех госу-
дарственных органов – открыть дорогу отече-
ственному бизнесу и иностранным инвесто-
рам. Воспрепятствование их законной деятель-
ности должно рассматриваться как очень се-
рьезное правонарушение со всеми вытекающи-
ми отсюда последствиями. На этот счет я уже 
высказывался. Предприниматели и инвесто-
ры, в свою очередь, должны проявлять добро-
порядочность, соблюдать закон, не уходить от  
налогообложения.

ТРЕТЬЕ. Следует предпринять системные уси-
лия для полноценного раскрытия промышленного 
потенциала страны.

Правительством составлен перечень из 17 
крупных проектов. В приоритете – освоение 

высоких переделов. Важно максимально ис-
пользовать отечественное сырье и комплекту-
ющие, налаживать вокруг гигантов смежные  
производства.

Недавно я посетил Карагандинскую об-
ласть и побывал на металлургическом комби-
нате Qarmet. С приходом отечественного ин-
вестора ситуация на комбинате заметно стаби-
лизировалась, начата модернизация предприя-
тия, что должно привести к существенному уве-
личению производства. В рамках диверсифика-
ции экономики в Сарани было запущено про-
изводство автомобильных шин и бытовой тех-
ники, что позволило исключить этот город из 
категории моногородов. Этот опыт надо приме-
нить и в других моногородах, чтобы вдохнуть в 
них новую жизнь. В целом, важно активно раз-
вивать новые точки роста в регионах.

Как вы знаете, в этом году специальным Ука-
зом образован город Алатау, который должен 
стать местом опережающего развития, притя-
гивающим инновации и таланты. Правитель-
ству следует создать привлекательные условия 
для инвестиций, жизни и работы в этом городе.

Достигнуты положительные результаты в ав-
томобилестроении. Набранные темпы нуж-
но сохранить, последовательно повышая уро-
вень локализации. Оказываемая автопрому  
господдержка в конечном счете должна вер-
нуться в виде полноценного автомобилестрои-
тельного кластера.

Актуальна и задача дальнейшего развития  
нефтегазохимической отрасли. Мы начали реа-
лизацию крупных производств по выпуску по-
липропилена и полиэтилена. В разработке на-
ходятся другие перспективные проекты: по 
производству бутадиена, карбамида, терефта-
левой кислоты.

За рекордный срок завершена модернизация 
участков магистрального газопровода «Средняя 
Азия – Центр» протяженностью свыше 800 км. 
Предстоит расширить мощности и диверсифи-
цировать газотранспортные маршруты. Одной 
из первостепенных задач Правительства остает-
ся обеспечение газом населения и экономики.

В прошлом году начата эксплуатация ряда 
газовых месторождений, планируется также  
освоение новых залежей газа с общим объе-
мом добычи в один миллиард кубометров в год. 
Однако до полного ввода этих проектов следу-
ет рационально распределять поставки газа на 
внутренний рынок, взвешенно подойти к пере-
воду ТЭЦ и бытовых потребителей с угля на газ.

Правительству поручается ускорить строи- 
тельство газоперерабатывающих предприя-
тий в Жанаозене, на Кашагане и Карачагана-
ке. Это приоритетная задача. Для успешно-
го развития отрасли предстоит в кратчайшие 
сроки внедрить действенные стимулы, направ-
ленные на обеспечение возвратности инвести-
ций, включая предоставление адекватных тари-
фов и оптовых цен. Такие условия крайне важ-
ны для новых инвестиций в геологоразведку га-
зовых месторождений. Иначе обеспечить эко-
номику достаточными объемами газа попросту  
невозможно.

ЧЕТВЕРТОЕ. Нужно решить первоочередные 
инфраструктурные проблемы.

Прежде всего это касается энергетического 
сектора и коммунального хозяйства. Стандарт-
ные условия кредитования строительства объ-
ектов новой генерации нельзя назвать прием-
лемыми. Поэтому Правительству нужно про-
думать, как обеспечить доступное долгосроч-
ное кредитование со стороны финансовых  
институтов.

От государства потребуется четкое плани-
рование тарифной политики на долгий срок. 
Это непременное условие привлечения в от-
расль «длинных денег». При этом нельзя до-
пустить необоснованного роста тарифов для  
потребителей.

До конца года следует утвердить националь-
ный проект по модернизации энергетическо-
го и коммунального секторов. Острым остает-
ся вопрос формирования культуры экономии 
коммунальных ресурсов. Со следующего года 
нужно внедрить четкие нормы их потребления 
по принципу «больше потребляешь – больше 
платишь». В то же время потребители не долж-
ны оставаться один на один во взаимоотноше-
ниях с частными монополистами. В законода-
тельство следует ввести понятие социально зна-
чимых услуг и регламентировать их по аналогии 
с процессами оказания госуслуг.

С учетом нарастания глобального энергоде-
фицита мы остро нуждаемся в надежных и эко-
логически чистых источниках энергии. Поэ-
тому, на мой взгляд, необходимо обратить са-
мое пристальное внимание на развитие атом-
ной энергетики. Этот вид генерации способен 
в значительной степени удовлетворить быстро 
растущие потребности нашей экономики. В на-
стоящее время в 30 развитых и развивающихся 
государствах действуют около 200 АЭС.

Мы должны думать о будущем, учитывая 
долгосрочные национальные интересы и спе-
цифику нашей страны. Поэтому я всегда наста-
ивал на необходимости принятия продуманно-
го решения по вопросу строительства АЭС, ши-
рокого обсуждения в обществе планов страте-
гического характера.

Каждый важный для жизни страны шаг не-
обходимо совершать при поддержке народа. 
Так должно быть и с референдумом по АЭС.  
О его проведении я высказался в прошлом году, 
то есть данная тема находится в общественной 
повестке уже год. Считаю, что это достаточный 
срок для принятия гражданами взвешенного 
решения. В этой связи поддерживаю предложе-
ние Правительства. Общенациональный рефе-
рендум по вопросу строительства АЭС состоит-
ся 6 октября текущего года, сегодня я подпишу 
соответствующий Указ.

Предстоящий референдум станет еще одним 
проявлением широкого общенационального 
диалога и ярким примером реализации концеп-
ции «слышащего государства». По сути, таки-
ми шагами мы формируем новую общественно-
политическую культуру, закладываем новые 
стандарты принятия ключевых государствен-
ных решений.

Стратегическим приоритетом является раз-
витие транспортно-логистического сектора. 
Расположение Казахстана в самом центре Евра-
зии является нашим огромным конкурентным 
преимуществом. Поэтому инвестиции, которые 
мы вкладываем в транспортную инфраструкту-
ру, конечно же, окупятся.

Следующим поколениям наших граждан мы 
должны оставить высококлассные автомобиль-
ные и железнодорожные магистрали, эффек-
тивно работающие аэрохабы, железнодорожные 
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экономический рост,  общественный  оптимизм»
вокзалы, морские порты. В этом направлении 
требуется решить комплекс вопросов.

Реформа железнодорожной отрасли должна 
сопровождаться пересмотром тарифной систе-
мы. Это очевидный факт. Новые тарифы позво-
лят поддерживать надлежащее состояние же-
лезнодорожной сети и расширять ее пропуск-
ную способность. Компанией «Қазақстан темір 
жолы» реализуется три крупных инфраструк-
турных проекта по строительству железных до-
рог общей протяженностью свыше одной тыся-
чи километров. Эти проекты должны быть вы-
полнены в установленные сроки и на высоком 
качественном уровне.

Актуальным вопросом является состоя-
ние наших автодорог. Об этом я уже говорил. 
В текущем году по всей стране ремонтирует-
ся и строится около 12 тысяч км автомобиль-
ных дорог, что является беспрецедентным объ-
емом для Казахстана. Завершается реконструк-
ция трасс Астана – Алматы, Актобе – Атырау – 
Астрахань, Талдыкорган – Усть-Каменогорск.

Большое значение имеет программа средне-
го ремонта, которая уже охватывает 2,5 тыся-
чи км межобластных и межрайонных автодо-
рог. Именно эти дороги пользуются высоким 
спросом у граждан. Поэтому поручаю масшта-
бировать данную программу с охватом не менее 
10 тысяч км дорог по всей стране. Разумеется, 
качество в особом приоритете. Для этого нуж-
но шире применять инновационные методы и 
передовые решения. С целью усиления обще-
ственного контроля следует запустить единую 
цифровую платформу, на которой будет отра-
жаться вся информация о строительстве и ре-
монте дорог, в том числе внутригородских.

Казахстан обязан усилить достигнутые ре-
зультаты в сфере цифровизации. Следует ак-
тивно внедрять технологии искусственного ин-
теллекта в платформу «электронного прави-
тельства». Казахстан должен стать страной, где 
широко применяется искусственный интел-
лект и развиваются цифровые технологии. Это 
приоритетная задача Правительства. Прошу де-
путатов Парламента подключиться к данной  
работе.

В следующем году в Астане нужно запустить 
Национальный центр искусственного интел-
лекта, который будет открыт для школьников, 
студентов, исследователей, предпринимателей.

Необходимо продолжить работу по улуч-
шению нормативного регулирования цифро-
вых активов и майнинга, дальнейшему разви-
тию криптобирж. У нас имеются предпринима-
тели, которые потребляют большое количество 
электроэнергии в ущерб экономике, но налоги 
в должном объеме не платят. Вот с ними нужно 
разбираться.

В 2025 году предстоит завершить и проект 
прокладки волоконно-оптической линии связи 
через Каспийское море. Это крайне важно для 
нашей страны с точки зрения создания цифро-
вой инфраструктуры, сопряженной с междуна-
родными коридорами и трансграничными по-
токами данных. В целом, нужно продолжить 
активное развитие телекоммуникационных се-
тей, дата-центров, внедрять мировые стандар-
ты кибербезопасности, повышать компетенции 
наших специалистов.

Важнейшая задача – развитие аэрохабов. 
В Казахстане ежегодно обрабатывается около 
150 тысяч тонн авиагрузов. В ближайшие четы-
ре года этот показатель можно увеличить в два 
раза. Предстоит создать все условия для рас-
ширения возможностей наших аэропортов по 
транспортировке грузов.

В зоне пристального внимания должно быть 
развитие внутренних авиамаршрутов, особен-
но это касается вопроса инфраструктуры на 
основных туристических объектах.

Взлетно-посадочные полосы курортных зон 
Балхаша и Алаколя уже модернизированы. 
Предстоит раскрыть потенциал курортных зон 
Катон-Карагая, Зайсана и Кендирли. В курорт-
ных зонах нужно строить аэровокзальные ком-
плексы и аэропорты с подведением качествен-
ной дорожной инфраструктуры. За счет Фонда 
развития промышленности следует приобрести 
воздушные суда малой авиации.

Хочу особо отметить, что при реализации ту-
ристических проектов важно не нарушить эко-
логический баланс, избежать ущерба природе.

Далее. Требуется предметно заняться ир-
ригационными системами и в целом водной  
сферой.

Беспрецедентные весенние паводки, став-
шие серьезным испытанием для всей страны, 
показали сплоченность нашего народа. По-
мощь пострадавшим оказывали волонтеры и 
неравнодушные граждане из всех регионов Ка-
захстана. На мой призыв не оставаться в сто-
роне откликнулся и крупный бизнес. Благода-
ря решительным действиям государства и соли-
дарности народа мы смогли благополучно вый-
ти из этой крайне сложной ситуации.

В то же время властям в центре и на местах 
требуется извлечь соответствующие уроки. В 
нынешних реалиях мы должны быть готовы к 
любым вызовам, поэтому предстоит научить-
ся создавать запасы воды, собирая паводко-
вые воды для нужд аграриев. Необходимо отре-
монтировать и модернизировать гидрологиче-
ские посты, организовать работу по всемерной 
экономии воды. В первую очередь это касает-
ся сельского хозяйства, где следует шире при-
менять водосберегающие технологии.

Системы ирригации, накопления и исполь-
зования воды при правильном подходе могут 
стать привлекательной отраслью для инвести-
ций. Поэтому надо урегулировать тарифную 
политику и предложить инвесторам эффектив-
ные инструменты поддержки. Правительство 
обязано приступить к решению этой важной 
задачи.

ПЯТОЕ. Важно последовательно повышать 
кадровый потенциал страны.

Обеспечение экономики квалифицирован-
ными кадрами – это самая насущная задача. 
Прежде всего предстоит преодолеть острую не-
хватку отраслевых специалистов: водников, 
строителей, энергетиков и многих других. Речь 
также идет о подготовке специалистов по про-
фессиям будущего. Работа в данном направле-
нии уже начата.

Правительством осуществляется интерна-
ционализация высшего образования – в стра-
ну привлечены 23 известных зарубежных вуза. 
Надо оказать всяческое содействие их деятель-
ности, в том числе путем поэтапного расшире-
ния госзаказа на подготовку специалистов. То 
же самое касается и отечественных вузов, обра-
зовательные программы которых отвечают со-
временным требованиям. Размер выделяемых 

грантов должен позволять организовать каче-
ственный образовательный процесс. Нельзя 
распылять государственные средства по всем 
университетам.

Предстоит усилить связь лучших универси-
тетов с реальным сектором экономики. Требу-
ется синхронизировать инновационную поли-
тику с научно-технологическими приоритета-
ми страны. Это позволит придать импульс от-
раслевым инновациям, раскрыть потенциал 
прикладной науки в вузах.

Нельзя также превращать стажировки уче-
ных за рубежом в некую синекуру и «академи-
ческий туризм». Квалифицированные кадры 
должны готовиться не только в вузах, но и в 
организациях технического и профессиональ-
ного образования. Правительству следует рас-
смотреть возможность принятия в отраслевые  
госорганы выпускников колледжей, показав-
ших высокие результаты.

Реформа профессионального образования 
становится абсолютно важной с точки зрения 
обеспечения роста экономики и ее инвестици-
онной привлекательности.

Объявляю 2025 год Годом рабочих профес-
сий. За это время предстоит осуществить ре-
форму системы технического и профессио-
нального образования. Год рабочих профес-
сий будет также содействовать продвиже-
нию в нашем обществе идеи трудолюбия и  
профессионализма.

Необходимо, чтобы люди, добившиеся успе-
ха честным, усердным трудом, всегда пользова-
лись уважением и почетом. Это полностью со-
гласуется с нашим принципом «Ответствен-
ный гражданин – Честный труд – Заслуженный 
успех». Ценности трудолюбия и профессиона-
лизма в нашем обществе должны быть всегда на 
первом месте. Именно благодаря специалистам 
своего дела формируется новое качество нашей 
нации. Поэтому мы продолжим принимать по-
следовательные меры для повышения статуса 

человека труда.
Не бывает плохой работы, любой труд – в 

почете. Главное, чтобы каждый гражданин вы-
полнял свои обязанности добросовестно, с глу-
боким чувством ответственности. Только так 
наша страна достигнет высот на пути прогресса.

Не зря в народе говорят, что труд является 
залогом богатства («Жұмыстың көзін тапқан 
байлықтың өзін табады»). В нашем обществе 
должно сложиться понимание того, что чест-
ный и ответственный труд будет непременно 
оценен по достоинству. Этой цели, в том чис-
ле, служит присвоение гражданам почетных 
званий. Такие награды ранее были введены 
для учителей, врачей и деятелей культуры. Это 
очень хорошее начинание, следует шире при-
менять данный подход.

Для построения конкурентоспособной эко-
номики и поступательного прогресса страны 
нужно последовательно повышать престиж ра-
бочих профессий и специалистов различных 
отраслей. Поэтому в систему государственных 
наград будут включены почетные звания для 
инженеров, геологов, разработчиков месторож-
дений, работников транспортной, аграрной и  
водной отраслей, а также ученых и изобретате-
лей. Признание их заслуг на государственном 
уровне станет хорошей мотивацией для всех 
профессионалов, повысит авторитет человека 
труда.

Огромную роль в укреплении кадрового по-
тенциала страны играет среднее образование. 
По моему поручению реализуется националь-
ный проект «Комфортная школа». До конца 
2025 года планируется сдать в эксплуатацию 
217 школ современного формата. Данный во-
прос крайне актуален и находится на контро-
ле фонда «Самрук-Казына». Правительство и 
акимы должны активно подключиться к этой 
работе. Полагаю, депутаты тоже не останутся 
в стороне. Для комфортных школ Правитель-
ство должно предусмотреть отдельную систему 
управления.

Вместе с тем по всей стране в капитальном 
ремонте нуждаются почти 1300 школ. Пра-
вительству совместно с акимами необходимо 
определить источники финансирования, вклю-
чая спонсорские средства, и в течение трех лет 
провести реконструкцию данных школ.

Государство выделяет огромные средства на 
гарантированные выплаты, в том числе идущие 
на финансирование частных школ. К примеру, 
только в текущем году частным школам, в кото-
рых обучается более 250 тысяч детей, из бюдже-
та выделено 134 млрд тенге. Родители должны 
знать о конкретной помощи государства част-
ным школам. С этой целью следует показы-

вать выделенные по нормативу суммы на каж-
дого ребенка. Это даст обществу правдивую 
картину средств, выделяемых на социальные  
программы.

Вместе с тем нужно принять меры по укре-
плению функционала школ, дальнейшему по-
вышению квалификации и социального стату-
са наших педагогов.

Учителя – это интеллектуальный авангард 
страны, закладывающий фундамент долгосроч-
ного прогресса нации. Мы можем иметь луч-
шие программы, современные школы и передо-
вую систему управления, но ничего не добить-
ся без хороших учителей. Поэтому необходимо 
уделить особое внимание набору в педагогиче-
ские вузы целеустремленной, способной моло-
дежи. Положительная тенденция в этом вопро-
се уже наметилась, теперь нужно ее закрепить.

Большое значение имеет подготовка детей к 
школе. За дошкольное воспитание и обучение 
ребенка солидарную ответственность, наравне 
с государством, несут и родители. Поэтому по-
душевое финансирование на дошкольное обра-
зование нужно привязать к реальным доходам 
каждой семьи. Таким образом, дальнейшее со-
вершенствование системы образования позво-
лит помочь действительно нуждающимся граж-
данам, повысит прозрачность государственной 
поддержки и, в целом, будет способствовать 
укреплению человеческого потенциала страны.

ШЕСТОЕ. Необходимо реализовать ком-
плексные меры для укрепления здоровья нации 
и перезагрузить систему социальной поддержки 
граждан.

Внедрение обязательного социального ме-
дицинского страхования содействовало значи-
тельному притоку дополнительных ресурсов 
в здравоохранение и пошло на пользу частной 
медицине.

В этом году в систему здравоохранения на-
правлено почти 3,3 трлн тенге бюджетных 
средств. Однако отдача от таких вливаний все 

еще под вопросом. Перекосы между обязатель-
ствами всех участников системы медстрахова-
ния породили волну фальсификаций. Нередко 
пациентам предлагается получить гарантиро-
ванные государством услуги на платной основе 
или ожидать их оказания в течение нескольких 
месяцев. Такая практика неприемлема.

Надо сформировать единый пакет базовой 
государственной медицинской помощи, сба-
лансированный с точки зрения возможностей 
и обязательств бюджета. Все, что сверх него, 
должно оплачиваться через систему страхова-
ния. Такие серьезные изменения не могут быть 
успешно реализованы без цифровизации.

Вместо нескольких десятков ныне действую-
щих разрозненных программ и баз данных не-
обходимо создать единую государственную ме-
дицинскую информационную систему. Она 
должна обеспечить сквозной контроль и объ-
ективность данных для всех организаций здра-
воохранения, получающих госзаказ, независи-
мо от их формы собственности. Правительству 
следует безотлагательно заняться решением 
этой актуальной задачи и отчитываться о ходе 
работы мне и депутатскому корпусу.

Для развития отечественного здравоохране-
ния нужно активнее привлекать ресурсы че-
рез механизм государственно-частного парт- 
нерства. К сожалению, передовой зарубеж-
ный опыт государственно-частного партнер-
ства пока не нашел полноценного отражения 
в нашем законодательстве, что приводит к не-
эффективности проектов, чрезмерной нагрузке 
на бюджет. Нужно пересмотреть подходы, важ-
но предоставлять адекватные тарифы в обмен 
на инвестиции. Правительству следует сфор-
мировать отдельные нормативы и правила по 
государственно-частному партнерству для сфер 
здравоохранения и образования.

Остается актуальной проблема дефици-
та квалифицированных медицинских кадров. 
Для ее решения требуется существенно улуч-
шить качество медицинского образования, в 
том числе внедрив дифференцированные раз-
меры грантов и распределяя их в зависимости 
от уровня образовательного процесса.

Как вы знаете, я уделяю повышенное внима-
ние развитию массового спорта. Без этого не-
возможно добиться цели воспитания здоро-
вой молодежи и укрепления здоровья всей на-
ции. Недавно на встрече с участниками Олим-
пийских игр я сформулировал ключевые зада-
чи и приоритеты в сфере спорта. Полагаю, что 
назрела необходимость обновления законода-
тельства в этой области.

Соответствующие поправки позволят при-
дать мощный импульс развитию массового и 

детского спорта, обеспечат основу для подго-
товки новой плеяды чемпионов. Считаю, что 
депутатам следует уделить особое внимание 
этому важному законопроекту.

Государство последовательно наращивает 
социальные расходы с учетом необходимости 
поддержки уязвимых категорий граждан. Сей-
час более половины государственного бюджета 
идет на социальную сферу. Для поддержки се-
мей с детьми увеличен срок выплаты пособий 
по уходу за ребенком с одного до полутора лет.

С начала текущего года введены спецвы-
платы для лиц, занятых на работе с вредными 
условиями труда. Стартовал масштабный про-
ект «Нацфонд – детям», в рамках которого бо-
лее 300 млрд тенге из доходов Национального 
фонда были распределены на счета 7 млн де-
тей. Однако следует признать, что сейчас меры 
поддержки предоставляются без учета реальных 
доходов граждан. Нередко их получают состоя-
тельные семьи, вовсе не нуждающиеся в такой 
помощи. Нужно усовершенствовать инстру-
менты поддержки населения с учетом данного 
аспекта. Поручаю Правительству с начала сле-
дующего года внедрить механизм «социально-
го кошелька».

Государственная поддержка должна быть 
ориентирована на действительно нуждаю-
щихся в ней граждан. Иначе говоря, необхо-
димо, чтобы социальная помощь оказывалась 
на принципах справедливости, открытости и  
эффективности.

СЕДЬМОЕ. Одна из основных задач – улуч-
шение экологической ситуации и культивирова-
ние бережного отношения к окружающей среде.

Надо, чтобы жители нашей страны были за-
щищены от влияния негативных экологиче-
ских факторов. Бизнес должен с большой от-
ветственностью подходить к делу защиты при-
роды. Правительству и палате «Атамекен» сле-
дует принять конкретные меры. Нужно продол-
жить широкое внедрение самых передовых тех-

нологий в эту сферу, а также наладить работу 
современной системы мониторинга эмиссий.

В фокусе нашего внимания останутся во-
просы сохранения уникальной флоры и фау-
ны Казахстана. Государство предпримет все не-
обходимые меры для защиты лесов и степей от  
пожаров.

Несмотря на огромное природное разно-
образие Казахстана, леса занимают лишь 5% 
территории страны. Воспроизводство лесов име-
ет определяющее значение для сохранения эко-
логического равновесия и дальнейшего устой-
чивого социально-экономического прогресса 
страны. С первых дней своего президентства я 
уделяю особое внимание этому вопросу.

В стране набраны неплохие темпы озелене-
ния, которые нельзя снижать. В лесном резер-
вате «Семей орманы» функционирует един-
ственный в Центральной Азии лесосеменной 
комплекс по выращиванию посадочного мате-
риала, соответствующий передовым междуна-
родным стандартам. Необходимо масштабиро-
вать данный проект в других лесных регионах 
республики.

Идея увеличения лесных массивов долж-
на стать по-настоящему народной. По 
этой теме нужно организовать серьезную 
информационно-разъяснительную работу сре-
ди граждан.

Как вам известно, в стране с весны прохо-
дит общенациональная экологическая акция 
«Таза Қазақстан». Это созидательное начина-
ние сплотило граждан. За несколько месяцев 
в акции приняло участие около 3 млн человек, 
которые навели порядок в сотнях тысячах дво-
ров, собрали более одного миллиона тонн му-
сора. Благодаря подобным инициативам в стра-
не укореняется новая культура, новая обще-
ственная этика. Можно сказать, что это и есть 
подлинный патриотизм и забота о Родине. По-
средством таких дел формируется новое каче-
ство нашей нации.

Это не временная акция, данный важный 
проект должен продолжаться круглый год, по-
скольку, откровенно говоря, некоторые безот-
ветственные граждане по-прежнему загрязня-
ют природу, улицы. За такие действия эти люди 
должны отвечать по закону.

Другими словами, надо, чтобы забота о чи-
стоте окружающей среды стала повседневной 
нормой для каждого. У нашей нации очень 
много хороших качеств. К примеру, за рубе-
жом нас знают как гостеприимный и доброже-
лательный народ. Стремление к чистоте и по-
рядку точно так же должно стать неотъемлемой 
чертой нашего национального характера.
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За качественное проведение акции «Таза Қа-
зақстан» в регионах непосредственно ответ-
ственны акимы, которые должны разъяснить 
людям ее огромную важность и правильно ор-
ганизовать работу. Главам регионов следует за-
ниматься не только хозяйственными проблема-
ми, но и постоянно уделять внимание вопро-
сам общественной и культурно-духовной жиз-
ни. Нужно, чтобы каждый руководитель на-
прямую работал и выстраивал доверительный 
диалог с гражданами. Тогда и люди поддержат 
его начинания, внесут вклад в полезные для 
страны дела. Это и является показателем авто-
ритета акимов.

ВОСЬМОЕ. Следует кардинально повысить 
эффективность государственного управления.

С момента выдвижения мной концепции 
«слышащего государства» прошло чуть более 
пяти лет. За этот срок удалось изменить куль-
туру взаимодействия между обществом и власт-
ными структурами. Появилось достаточное ко-
личество действенных механизмов выражения 
мнений и различных диалоговых площадок. 
Нормой стало прямое общение государствен-
ных служащих с гражданами. Можно сказать, 
что данная концепция сформировала новую 
модель поведения госслужащих – проактивную 
и открытую, а значит, более ответственную и 
эффективную. Однако, чтобы обеспечить даль-
нейшее развитие диалога между государством и 
обществом, всем нам нужно быть добросовест-
ными, объективными, действовать исключи-
тельно в рамках закона, отвечать за свои слова 
и поступки.

Мы видим, как общественную инициати-
ву порой перехватывают безответственные, эк-
зальтированные популисты, не обладающие 
глубокими знаниями по обсуждаемым в обще-
стве проблемам. Это не имеет ничего общего с 
демократией.

Крайне важно, что начала формировать-
ся единая экосистема по работе с обращения-
ми, которая позволяет более точно определять 
потребности и ожидания граждан. Для совер-
шенствования своей работы госорганам следует 
больше внимания уделять анализу обращений.

Одним из запросов граждан, который госу-
дарство удовлетворило за последние годы, ста-
ло внедрение прямой выборности акимов.

Так, с 2021 года избрано около 2,5 тысячи 
акимов сел, что составляет 90% от общего ко-
личества глав сельских населенных пунктов. В 
остальных селах выборы будут проходить по ис-
течении сроков полномочий их акимов. Сред-
ний возраст вновь избранных акимов – 46 лет, 
60% из них ранее не работали на государствен-
ной службе. Среди них есть предприниматели, 
члены различных партий. Одним словом, кор-
пус акимов, избранных народом, в значитель-
ной степени обновился.

Осенью прошлого года мы впервые начали 
проводить выборы акимов районов и городов об-
ластного значения. Во всех областях по новым 
правилам было избрано 45 акимов. После всесто-
роннего изучения итогов выборов и анализа ра-
боты избранных акимов было принято принци-
пиальное решение об окончательном переходе со 
следующего года на новую систему. В дальней-
шем акимы районов и городов областного значе-
ния станут избираться только через прямые вы-
боры, которые будут проводиться по мере исте-
чения полномочий (то есть сроков ротации) дей-
ствующих акимов. Это очередной важный шаг в 
деле трансформации политической системы. По-
литические реформы – это не разовая кампания. 
Если это требуется для развития государства, ре-
формы будут проводиться постоянно.

Не снимается с повестки дня проблема по-
вышения компетенций госслужащих.

Все назначения следует осуществлять с уче-
том профессиональных и моральных качеств 
кандидатов, а также их результативности на 
предыдущих должностях. Принципы мерито-
кратии никто не отменял. Положительные из-
менения в этой работе имеются. Осуществлен 
перевод всех государственных органов в еди-
ную кадровую информационную систему.

Теперь Агентству по делам госслужбы и Пра-
вительству следует обеспечить автоматизацию 
кадровых вопросов организаций, финансируе-
мых из государственного бюджета.

ДЕВЯТОЕ. Следует всемерно утверждать в 
обществе идеологию закона и порядка.

Широкое проникновение цифровых тех-
нологий в повседневную жизнь людей сопро- 
вождается ростом количества разного рода мо-
шенничеств. Мы это уже видим. Поэтому в со-
временных реалиях знание основ экономики и 
финансов, обладание элементарными цифро-
выми навыками становится особенно важным. 
В этой связи хочу отметить проект «Қарызсыз 
қоғам», инициированный партией AMANAT 
для повышения финансовой грамотности граж-
дан. В прошлом году проект охватил 65 тысяч 
человек, и в текущем году он будет значитель-
но расширен.

Правительству совместно с финрегулятора-
ми необходимо внедрить в школах и вузах обра-
зовательные программы по основам финансо-
вой грамотности и цифровой гигиены. Это уси-
лит иммунитет казахстанцев к разного рода мо-
шенническим схемам. Всем уполномоченным 
органам требуется принять решительные меры 
противодействия мошенничеству и сопутству-
ющим правонарушениям, от которых страдают 
добропорядочные граждане.

В настоящее время разрабатывается проект 
нового Закона «О профилактике правонару-
шений». Его реализация потребует консоли-
дации усилий госаппарата и общества. Толь-
ко в этом случае можно изменить ситуацию,  
обеспечить верховенство закона и безопас-
ность граждан.

Во всех обществах, в нашем в том числе, су-
ществуют запросы на такие базовые категории, 
как справедливость и безопасность. Полноцен-
ное удовлетворение этих основных потребно-
стей является надежным показателем эффек-
тивности государства.

Последовательно реализуя масштабные ре-
формы, мы значительно расширили свободу 
выражения мнений, создали возможности для 
участия граждан в процессе принятия государ-
ственных решений.

Глубокие социально-экономические преоб-
разования, комплексные меры в сфере защи-
ты прав человека направлены прежде всего на 
построение справедливого общества как осно-
вы для всестороннего прогресса нашей страны. 
Поэтому мы продолжим реформы и системную 
работу в данном направлении.

Вместе с тем нашим стратегическим приори-
тетом остается обеспечение безопасности граж-
дан – фундаментальной ценности для каждого 
человека и общества в целом.

За последние годы мы уже добились суще-
ственного прогресса в формировании безопас-
ной среды. На наших улицах, в общественных 
местах нет разгула преступности и беззакония. 
А ведь во многих странах, в том числе и в не-
которых развитых государствах, бушует настоя-
щая эпидемия преступности и беспорядков. Но 
почивать на лаврах нам никак нельзя.

Одна из моих основных задач – сделать Ка-
захстан территорией комфортной и безопасной 
жизни. Перед правоохранительными и про-
фильными государственными органами по-
ставлена задача – обеспечить всестороннюю 
безопасность граждан.

Министерство внутренних дел обязано при-
нимать жесткие меры в отношении всех право-
нарушений: от мелкого хулиганства и вандализ-
ма до незаконной иммиграции и тяжких уголов-
ных преступлений. В правовом государстве нет 
места криминалитету, поэтому с бандитизмом 
должно быть покончено. Это же касается де-
структивной деятельности экстремистов, вклю-
чая религиозных радикалов. Правоохранитель-
ным органам нужно проявить профессиона-
лизм, решительность и принципиальность.

Предмет серьезного беспокойства всего об-
щества – аварийность на дорогах. С начала года 
в результате ДТП погибло свыше 1300 человек, 
пострадали более 16 тысяч. Фактически еже-
дневно на дорогах погибают люди, иногда це-
лыми семьями.

Дорожная безопасность может быть обеспе-
чена посредством улучшения дорожно-транс-
портной инфраструктуры и внедрения интел-
лектуальных систем. Это касается не только до-
рог местного значения, но и республиканских 
трасс. Профильному ведомству следует обеспе-

чить надлежащий контроль за техническим со-
стоянием автомобилей.

Не секрет, что уровень подготовки самих 
водителей снизился, они получают права без 
должного обучения в школах. Жду от Прави-
тельства, акимов, МВД более решительных 
действий. Данная проблема должна быть в фо-
кусе внимания депутатов.

Первостепенное значение имеет соблюдение 
закона и порядка в армии, куда молодые ребя-
та идут отдавать долг Родине. Чтобы солдаты 
могли должным образом выполнять свои обя-
занности, в Вооруженных Силах и других сило-
вых структурах в первую очередь надо обеспе-
чить железную дисциплину.

Родители доверили государству своих сыно-
вей, поэтому именно на руководстве армии и 
правоохранительных органов лежит особая от-
ветственность за их здоровье и безопасность.

Еще одна важная задача – борьба с наркоти-
ками. По сути, это вопрос сохранения генофон-
да нации.

Необходимые законодательные меры мы уже 
приняли. Однако каких-то конкретных резуль-
татов пока не видно. Нельзя сказать, что госу-
дарственные структуры, в том числе правоох-
ранительные органы, работают эффективно. 
Проблема наркотиков усугубляется.

Мы должны построить общество, основан-
ное на законе и порядке, знаниях и прагматиз-
ме. Залог успеха нации заключается в культур-
ности, солидарности и созидательности граж-
дан, в особенности молодежи. Чтобы стать ци-
вилизованной страной, нам нужно избавляться 
от разрушительных моделей поведения.

Об этом я говорил на заседании Националь-
ного курултая, приведя пять социальных зол, 
угрожающих будущему нашей страны. За это 
время проведена определенная работа. Приня-
ты законы, призванные поставить заслон ван-
дализму и лудомании, запрещены так называе-
мые вейпы. Предпринятые шаги уже дают свои 
результаты. В борьбе с социальными пороками 
мы должны объединить усилия всего общества.

Отличительными чертами нашего нацио-
нального характера всегда были открытость и 
толерантность. Во многом именно эти качества 
лежат в основе единства и согласия – главных 
ценностей нашего народа.

В Казахстане нет и не может быть никаких 
притеснений по какому-либо признаку, будь 
то языковому, конфессиональному, этническо-
му или социальному. Отдельные случаи, прово-
кации, конечно, имеют место, но они происхо-
дят из-за безответственности, невежества неко-
торых граждан, такие факты пресекаются и бу-
дут пресекаться правоохранительными органа-
ми по закону.

При этом не секрет, что хорошо известные 
нам ангажированные лица, в том числе дей-
ствующие из-за рубежа, пытаются манипули-
ровать общественным мнением, допускают 
безосновательные выпады против нашей стра-
ны. Все эти хорошо проплаченные потуги по-
сеять раздор в Казахстане обречены на провал, 
потому что у нас ни на общественном, ни на 
политическом уровне не было, нет и никог-
да не будет никаких «фобий». Мы продолжим 
строить гармоничное, справедливое, стабиль-
ное общество.

Мы – прогрессивная нация и поэтому долж-
ны смотреть дальше и шире, быть выше разно-
го рода провокаций, показывать реальные при-
меры благоразумия, полагаться на силу закона.

Я уже говорил: нельзя постоянно огляды-
ваться назад, вести поиск виновных, будь это 
система или отдельные политические персона-
жи. Нужно знать и изучать свою историю, но 
не искать в ней поводов для уныния и обид. Из 
событий прошлого, какими бы они трагичны-
ми ни были, следует извлекать полезные уроки. 
Надо с оптимизмом смотреть вперед, думать о 
прогрессе и развитии нашей страны.

Поэтому повторяю: в нашем обществе 
должны царить закон и порядок. Это базовое 
условие обеспечения как общественной, так 
и индивидуальной безопасности. Только так 
мы создадим Справедливый, Чистый и Безо-
пасный Казахстан. Чтобы достичь этой стра-
тегической цели, необходимо создавать бла-
гоприятные внешние условия для мирно-

го, устойчивого развития страны. Это задача 
дипломатии, которая в нынешних сложней-
ших геополитических реалиях должна быть  
высокопрофессиональной.

Казахстан твердо придерживается миролю-
бивой и сбалансированной внешней политики. 
Главными задачами нашей дипломатии оста-
ются укрепление суверенитета и независимо-
сти государства, защита прав граждан за рубе-
жом, продвижение национальных интересов, 
привлечение инвестиций в экономику.

Казахстан убедительно демонстрирует при- 
верженность широкому многостороннему со-
трудничеству в строгом соответствии с Уста-
вом ООН. Наша страна играет активную роль 
в решении вопросов международной безопас-
ности и стабильности. Мы поддерживаем уси-
лия ООН и других международных организа-
ций по борьбе с терроризмом, экстремизмом, 
нелегальной миграцией, изменением клима-
та и другими угрозами, поддерживаем миро-
творческую деятельность ООН, разоруженче-
ские инициативы, выступаем за урегулирова-
ние вооруженных конфликтов дипломатиче-
скими средствами.

Под председательством Казахстана в Астане 
прошли важные международные мероприятия, в 
том числе саммиты глав государств Совещания 
по взаимодействию и мерам доверия в Азии, Со-
дружества Независимых Государств, Шанхай-
ской организации сотрудничества, Организации 
тюркских государств. Мы благодарны нашим 
союзникам и партнерам за поддержку.

 
Уважаемые соотечественники!

 Вы видите, какие фундаментальные сдви-
ги сегодня происходят в мире. В условиях эко-
номических, политических, климатических и 
множества других вызовов глобального и ре-
гионального масштаба нам приходится парал-
лельно решать огромное количество как теку-
щих, так и стратегических задач. Ресурсов на 
все, естественно, не хватает, и сиюминутного 
результата никто не обещает. Многие пробле-
мы в стране накапливались годами. Мы, ниче-
го не скрывая, открыто говорим все как есть. И 
как бы это ни было трудно, целенаправленно и 
системно решаем все вопросы. Предстоит боль-
шая работа.

Обеспечение устойчивого социально-эконо-
мического прогресса, всестороннее раскрытие 
созидательного потенциала граждан, реальное 
повышение благосостояния народа – это глав-
ные задачи государства.

Сквозной идеей, которой должны руковод-
ствоваться члены Правительства, акимы, де-
путаты и все общество, является патриотизм.  
Каждое наше начинание должно исходить из со-
зидательных устремлений, каждым своим дей-
ствием мы должны вносить вклад в развитие стра-
ны. Бережно используя ресурсы, усердно работая 
и уплачивая налоги, покупая отечественные то-
вары, инвестируя в различные проекты, мы укре-
пляем потенциал нашего государства, а значит, 
приносим пользу своей Родине и своим семьям.

Мы должны решать стоящие перед нами за-
дачи прагматично и последовательно, не впа-
дая в пессимизм и апатию. От этого зависит не 
только благополучие народа, но и историческая 
судьба страны в эту непростую эпоху.

У нас есть четкое видение долгосрочных пер-
спектив развития нашего государства. Для до-
стижения поставленных высоких целей нам не-
обходимо сохранять сплоченность, проявлять 
взаимную поддержку и уважение.

Благодаря единству наш народ всегда до-
стойно преодолевал различные вызовы. Так бу-
дет и впредь. Давайте вместе сделаем нашу Ро-
дину справедливым и развитым государством, в 
котором каждый может найти свое призвание и 
претворить мечты в реальность.

У нас общая высокая миссия – построить для 
будущих поколений Справедливый Казахстан, 
государство равных возможностей для всех и 
каждого. Для этого как Глава государства я при-
ложу все усилия. Уверен, и вы будете неустанно 
трудиться во имя общей цели.

Пусть процветает наша священная Родина – 
Казахстан!

Пусть будет благополучен наш народ!
Источник: akorda.kz
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МНЕНИЯ

– С большим ин-
тересом прослушал 
Послание Главы го-
сударства.    Полно-
стью разделяю его 
мнение о том, что 
нашему обществу 
нужен порядок. В 
первую очередь, 
как считает Прези-
дент, это касается 
расходования бюд-
жетных средств. 
Именно в этой сфере необ-
ходимо установить строгий 
контроль. Здесь должен ра-
ботать закон, а нарушители 
должны понести заслужен-
ное наказание.

Другой немаловажный фак-
тор – кредитные отношения, 
что в сегодняшнем Казахстане 
стало настоящей головной бо-
лью. А все потому, что креди-
ты стали слишком доступны-
ми, их берут почти все, но не 
учитывают своих возможно-
стей. Нам необходимо учить-
ся тому, как такие отношения 
построены в развитых странах. 

У меня, как ученого-фило-
софа, вызывает насторожен-
ность рост различных рели-
гиозных течений, в числе ко-
торых немало радикальных.  

Глава государства в 
своем Послании от-
метил, что здесь так-
же необходимо на-
вести порядок.  Еще 
один больной воп-
рос – поведение на-
ших граждан в об-
щественных местах. 
Президент назвал 
недопустимым то, 
как некоторые люди 
ведут себя в обще-

стве. И потому нужно бороть-
ся с подобными проявления-
ми, каждый человек должен 
строго выполнять правила об-
щежития. В противном случае 
нас могут ждать непредсказуе-
мые последствия. 

Была озвучена и тема  стро-
ительства АЭС в Казахстане. 
Не секрет, что запасы полез-
ных ископаемых иссякают, и 
впереди мир ждет энергети-
ческий кризис. Он затронет 
все страны, как развитые, так 
и отсталые. Казахстан не яв-
ляется здесь исключением. 
И потому, как и предполага-
лось, вопрос о строительстве 
АЭС будет вынесен на рефе-
рендум, который состоится  
6 октября. Думаю, он даст от-
веты на все вопросы.

Порядок 
нужен  во  всем

Баймырза КОЖАМБЕРЛИЕВ, доктор философских наук, 
профессор Кызылординского университета  имени Коркыта ата:

– В своем Посла-
нии Президент стра-
ны не обошел вни-
манием вопросы 
подготовки кадров, 
отметив необходи-
мость реформирова-
ния системы техни-
ческого и профес-
сионального обра-
зования. Глава го-
сударства регулярно 
напоминает о необ-
ходимости повышения роли 
учителя в обществе, ставит 
конкретные задачи, направ-
ленные на создание культа 
знаний в государстве. Мудрая, 
взвешенная политика приве-
ла к тому, что стали решаться 
годами накопленные пробле-
мы. Сегодня действительно в 
системе образования проис-
ходят перемены к лучшему, 
строятся школы, дошколь-
ные учреждения. Наглядным 
в этом отношении является 
пример нашего региона. На-
ряду с учреждениями общеоб-
разовательного цикла уделя-
ется внимание строительству 
центров дополнительного об-
разования, в том числе возво-
дятся Академия творчества, 

Дворцы школьни-
ков. На левобережье 
Кызылорды началось 
строительство нового 
корпуса музыкально-
го колледжа. 

В то же время Гла-
ва государства ска-
зал о том, что необ-
ходимо совершен-
ствовать образова-
тельные программы. 
Они должны отве-

чать современным требова-
ниям, а размер выделяемых 
грантов должен позволять ор-
ганизовать качественный об-
разовательный процесс.

Как отметил Президент, 
необходимо, чтобы люди, 
добившиеся успеха чест-
ным, усердным трудом, всег-
да пользовались уважением и 
почетом. Это полностью со-
гласуется с нашим принципом 
«Ответственный гражданин – 
Честный труд – Заслуженный 
успех». Ценности трудолюбия 
и профессионализма в нашем 
обществе должны быть всегда 
на первом месте. Именно бла-
годаря специалистам своего 
дела формируется новое каче-
ство нашей нации.

Формируя  новое 
качество  нации

Муслим АМЗЕ, заслуженный деятель Казахстана, кавалер ор-
дена «Құрмет», директор Кызылординского высшего музыкаль-
ного колледжа имени Казангапа:

– В своем Посла-
нии Президент стра-
ны большое внима-
ние уделил ключе-
вым сферам, в том 
числе и аграрному 
сектору. Как подчер-
кнул Глава государ-
ства, крайне важная 
задача – привлече-
ние инвестиций в аг-
ропромышленный 
комплекс. Как руко-
водитель агроформирования, 
хочу отметить, что именно этот 
подход, предложенный Главой 
государства, будет самым пра-
вильным. Привлекать капи-
тал нужно здесь и сейчас. Наша 
компания тоже готова к сотруд-
ничеству, у нас есть совместные 
проекты с китайскими бизнес-
менами. Реализация этих ини-
циатив позволит открыть на 
селе новые рабочие места. Ранее 
в ауле мы разбили фруктовый 
сад, провели капельное ороше-
ние, при поддержке ПРООН 
установили солнечные батареи. 
Благодаря инвесторам можно 
создать не одно производство, 
а несколько, и дать работу боль-
шему количеству людей. 

Еще один важный шаг, о ко-
тором говорил Президент РК, – 

выявление наруше-
ний при выделении 
земель. К сожалению, 
таких случаев в респу-
блике немало. Если 
они выданы незакон-
но, то должны быть 
возвращены государ-
ству. Но если земле-
пользователь добро-
совестно работает, 
вложил инвестиции, 
то нельзя разрушать 

действующее производство. 
Президент также отметил, что 
перед государством стоит зада-
ча стимулировать продуктив-
ную легальную занятость граж-
дан, особенно на селе, что-
бы они были непосредственно 
вовлечены в строительство соб-
ственного будущего. 

Кызылординские аграрии 
вносят весомый вклад в раз-
витие экономики. Ежегодно 
земледельцы области собира-
ют высокий урожай риса. Мы 
наладили сотрудничество с 
разными странами мира, от-
правляем на экспорт продук-
цию собственного производ-
ства: рис, соль, овощи, ка-
мыш, отруби, бахчевые и дру-
гую. И в дальнейшем намере-
ны расширять партнерство.  

Готовы 
к сотрудничеству

Имамзада ШАГИРТАЕВ, Герой Труда Казахстана, директор 
ТОО «Тан ЛТД»:
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

ОБРАЗОВАНИЕ

График приема физических лиц и представителей юридических лиц руководством Департамента государственных 
доходов по Кызылординской области на II полугодие 2024 года

Ф.И.О. Должность Дата и время
приема граждан

Место приема государственного 
органа

Контактный телефон

АМАНОВ 
Гани Мырзагабылович

Руководитель Департамента государственных доходов 
по Кызылординской области

Еженедельно
по четвергам

с 15:00 по18:00

г. Кызылорда, проспект 
Н.Назарбаева, 23,

каб. №401

+7 (7242) 23-81-14

БЕКИШЕВ
Адильбек Ергалиевич

Заместитель руководителя Департамента 
государственных доходов по Кызылординской области

Еженедельно
по вторникам
с 15:00 по18:00

г. Кызылорда, проспект 
Н.Назарбаева, 23,

каб. №402

+7 (7242) 23-81-14

ЕЛШИБЕКОВ 
Еркин Кенесбекович

Заместитель руководителя Департамента 
государственных доходов по Кызылординской области

Еженедельно
по понедельникам

с 15:00 по18:00

г. Кызылорда проспект 
Н.Назарбаева, 23,

каб. №411

+7 (7242) 23-81-14,
+7 (7242) 40-01-05 (4050)

БЕКШИН
Куанышбек  Махметулы

Заместитель руководителя Департамента 
государственных доходов по Кызылординской области

Еженедельно
по средам

с 15:00 по18:00

г. Кызылорда, поселок Тасбогет, 
ул.Ш.Есенова, 16

+7 (7242) 23-81-14,
+7 (7242) 40-01-05 (4004)

*Запись на прием осуществляется по телефонам: +7 (7242) 23-81-14,  +7 (7242) 40-01-05 (4004) и через электронную почту: dgd.kyzylorda@kgd.gov.kz

К СВЕДЕНИЮ

– По поручению Главы государ-
ства начата работа по подведению 
горячего водоснабжения к много-
этажным жилым домам Кызылор-
ды. На эти цели в 2024 году из ре-
зерва Правительства направлено 11 
миллиардов тенге, на первом эта-
пе будут подключены 187 много-
этажек. В этой связи, необходи-
мо уделить особое внимание каче-

ственному, эффективному и свое- 
временному расходованию выде-
ленных средств. Важно уже сегод-
ня систематизировать работу в этом 
направлении, которая продол-
жится и в следующем году. Пору-
чаю организовать ускоренную ра-
боту на объектах в две смены. Го-
рячая вода должна прийти в дома 
кызылординцев уже в октябре те-

кущего года, – сказал Н.Налибаев. 
Аким области также поручил 

обеспечить информационное со-
провождение проекта, вести разъ-
яснительную работу в соцсетях, в 
местных СМИ, а также осущест-
влять ежедневный контроль за хо-
дом работ. Как отметил Н.Нали- 
баев, кызылординцы много лет 
ждали, когда в их квартиры придет 
горячая вода, и надо довести нача-
тое дело до конца. 

Руководителям профильных 
управлений поручено ежеднев-
но контактировать с компания-
ми-подрядчиками и обеспечить вы-
полнение работ согласно намечен-
ному плану. 

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

В этот день в учреждениях обра-
зования побывали и поздравили пе-
дагогов и учащихся с началом ново-
го учебного года председатель об-
ластного маслихата Мурат Тлеум- 
бетов, первый заме-
ститель акима обла-
сти Данияр Жанали-
нов, заместители аки-
ма области – Шахмар-
дан Байманов, Бахыт 
Жаханов, Ардак Зе-
бешев, специальный 
представитель Прези-
дента РК на комплек-
се «Байқоңыр» Кайрат 
Нуртай, руководитель 
аппарата акима обла-
сти Адильхан Мухаме-
дьяров, аким Кызыл- 
орды Нуржан Ахатов, 
председатель област-
ного совета ветеранов 
Серик Дуйсенбаев, а 
также депутаты и ру-
ководители областных 
управлений. 

Как отметил Гла-
ва государства Ка-
сым-Жомарт Токаев в Послании 
народу Казахстана «Справедливое 
государство. Единая нация. Бла-
гополучное общество», значимым 
фактором формирования успеш-
ной нации является качество сред-
него образования. Каждый казах-
станский школьник должен иметь 
достойные условия для обучения и 
всестороннего развития. Именно 
на это нацелен национальный про-
ект «Комфортная школа». До 2025 
года планируется создать 800 тысяч 

ученических мест, отвечающих со-
временным требованиям. 

В рамках поручения Президента 
страны реализуются меры по даль-
нейшему развитию отечественного 

образования, повышению статуса 
педагогов, которые начали прино-
сить свои плоды. 

В рамках национального проек-
та «Комфортная школа» в области 
построят 21 школу. Строительство 
10 из них завершится в этом году, 
остальные 11 – будут сданы в экс-
плуатацию в следующем году. На 
левобережье Кызылорды за счет 
Фонда поддержки инфраструктуры 
образования строится физико-ма-
тематическая школа-интернат. Раз-

витию творческих способностей де-
тей и подростков будет способство-
вать Дворец школьников, который 
строится за счет средств компании 
«КазГерМунай». Также на левобе-
режье активными темпами возво-
дится учебный корпус музыкаль-
ного колледжа имени Казангапа, 
средства на эти цели выделила ком-
пания «Саутс Ойл». Кроме того, в 

областном центре идет строитель-
ство Академии творчества. В Жа-
накорганском районе за счет мест-
ного бюджета возводятся Дворец 
школьников и Школа искусств. 

В прошлом году в 330 школах 
области обучались 181804 учени-
ка, в этом учебном году – 184924 
учащихся, количество детей уве-
личилось на 3120 человек. В новом 
учебном году за парты сели 17383 
первоклассника. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

В этом сезоне различные сельхозкуль-
туры засеяли на 189,4 тысячи гектаров, 
из них 85,6 тысячи гектаров занял рис 
(это на 3,4 тысячи га меньше, чем в 2023 
году). Как отметил спикер, риса поса-
дили меньше, чтобы хватило поливной 
воды, выделенной по лимиту на вегета-
тивный период. Президент страны, чле-
ны Правительства провели переговоры с 
руководством государств, расположен-
ных в верховьях реки Сырдарьи. В ре-
зультате посевы области в полном объе-
ме обеспечены поливной водой. 

 В регионе планируют собрать не ме-
нее 450 тысяч тонн белого зерна – это-
го будет достаточно, чтобы обеспечить 
рисом жителей республики и отпра-
вить продукцию на экспорт. Жатва риса 
пока осуществляется в крупных и сред-
них хозяйствах области. За это время 
скосили рис на 1242 гектарах, в закро-
ма засыпано 2068 тонн зерна. Средняя 
урожайность – 40 центнеров. В жатву 
включились все районы области, кроме 
Казалинского – там она начнется не-
много позже. В основном рисоводы об-
ласти вырастили два российских сор- 
та – «Янтарь» и «Лидер». 

 Также сельхозпроизводители выра-
стили на полях зерновые, масличные, 
садовые, кормовые и бахчевые культуры, 
картофель, овощи. Увеличились площа-
ди под сою, в этом году она заняла 111 га, 
сахарное сорго вырастили на 240 га, ку-
курузу на зерно – на 1011 га, кукурузу на 
силос – на 1,3 тыс. га. С 10 тыс. га пол-
ностью убраны яровая и озимая пшени-
цы (средняя урожайность составила 18 
и 9,3 центнеров соотвественно). На по-
лях полностью скосили ячмень – его со-

брали 247 тонн, средняя урожайность – 
8,6 центнера. Продолжается сбор карто-
феля, овощей, а также люцерны. Неко-
торые хозяйства завершили второй укос 
люцерны и уже готовы к третьему.

Все объединения провели подкорм-
ку сельхозкультур, уход в соответствии с 
агротехническими требованиями.

Сегодня в распоряжении сельхозпро-
изводителей находятся 4440 единиц раз-
личной сельхозтехники. Хозяйства во-
время заготовили горючее – его на жат-
ву нужно 8,1 тысячи тонн. Часть топлива 
купили по льготным ценам. 

Ежегодно на поддержку аграрной от-
расли выделяются солидные средства. 
Как известно, Глава государства по-
ручил в течение пяти лет вдвое увели-
чить общий объем сельскохозяйствен-
ной продукции. В этой связи все больше 
внимания уделяется диверсификации 
сельхозпроизводства, применению во-
досберегающих технологий. В этом году 
их использовали на 4200 гектарах – это в 
восемь раз больше, чем в 2023 году. При-
менение новых технологий значитель-
но сокращает сроки выращивания сель-
хозкультур, нет сорняков, все витамины 
и питательные вещества растения полу-
чают столько, сколько им нужно. За вне-
дрение капельного орошения хозяйства 
получают субсидии. Главное – нет засо-
ления почвы, экономия воды составляет 
от 40 до 60 процентов.

Также аграрии вовремя получили дру-
гие необходимые субсидии. В этом сезо-
не на поддержку сельхозпроизводителей 
региона государство выделило 24 милли-
арда тенге.

Мира ЖАКИБАЕВА

Он, в частности, отметил, что Мини-
стерство культуры и информации РК ут-
вердило концепцию, в рамках которой 
в течение праздничной недели опреде-
лены тематические направления. Так, 
2 сентября было посвящено теме «Се-
мейные традиции: сохраняем историю, 
строим будущее», 3 сентября — «Плани-
рование семьи», 4 сентября будет про-
ходить под девизом «Быть сознатель-
ным родителем», 5 сентября — «Здоро-
вое поколение», 6 сентября — «Крепкая  
семья — залог крепкого государства»,  
7 сентября — «Семейное благополучие», 
8 сентября — «Семейный отдых: инве-
стиции в счастливое будущее». 

В области также разработан план ме-
роприятий, приуроченный ко Дню се-
мьи. Он включает более тридцати науч-
но-познавательных, спортивных, куль-
турно-массовых и других мероприя-
тий. Среди них «Отбасы – бақыт ме-
кені» с участием участников программы 
«Алтын той» и квест для семей государ-
ственных служащих в рамках проекта 
«Бақытты отбасы». Также в образова-
тельных учреждениях области заплани-
рованы встречи с участниками нацио-
нального конкурса «Мерейлі отбасы» и 
другими образцовыми семьями. 

– В настоящее время в регионе реа-
лизуется специальная программа по со-
циальной поддержке семей. Ежегод-
но увеличиваются объемы финанси-
рования на решение вопросов по охра-
не здоровья матери и ребенка, а также 
государственные пособия для много-

детных семей. В области проживает 
около 34 тысяч многодетных матерей,  
17 тысяч обладательниц подвесок «Ал-
тын алқа» и «Күміс алқа», – отметил  
Ш.Байманов. 

В целях поддержки молодых семей 
в регионе реализуется жилищная про-
грамма «Сыр жастары». В начале ны-
нешнего года новоселье отметили 60 мо-
лодых семей, до конца нынешнего года 
ключи от новых квартир получат еще 40. 

В прошлом году детям-сиротам и де-
тям, оставшимся без попечения родите-
лей, предоставили 100 квартир, а в пер-
вом полугодии 2024 года — 127 квартир. 

С начала этого года в нашем регионе 
количество зарегистрированных браков 
возросло на семь процентов по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года. В числе лидеров по новым се-
мьям – Кызылорда, Шиелийский и 
Жанакорганский районы. 

Одним из успешных проектов по по-
пуляризации семейных ценностей яв-
ляется национальный конкурс «Мерей-
лі отбасы». С 2014 года в нем участвова-
ли около 2500 кызылординских семей. 
В нынешнем году подали заявки более 
250 семей и по итогам отборочных эта-
пов были определены 16 семей-фина-
листов. Семья Бектаевых из Жалагаш-
ского района завоевала Гран-при регио-
нального тура и получила возможность 
участвовать в республиканском этапе 
конкурса, который состоится 6 сентяб- 
ря в Астане. 

Баглан АМАНЖОЛ

БРИФИНГИ

Чтобы  в  дома  пришла  горячая  вода

Распахнули  двери  школы

На совещании под председательством акима области Нурлы-
бека Налибаева обсуждены вопросы обеспечения областного 
центра горячей водой. Глава региона напомнил руководителям 
профильных ведомств об эффективном использовании выделен-
ных на эти цели государственных средств и обеспечении каче-
ства проводимых работ. 

Первого сентября, в День знаний, во всех школах области 
прошли торжественные линейки на тему «Мектебім – мейі- 
рім мекені». 

Семья  –  начало  всех  начал
Начиная с 2013 года, каждое второе воскресенье сентября в Казах-

стане отмечается День семьи. В этом году его празднование проходит 
в новом формате. Каждый день в период 2-8 сентября посвящен опре-
деленной тематике. Об этом на брифинге в центре «Анаға тағзым» со-
общил заместитель акима области Шахмардан Байманов. 

По  пути  диверсификации
На брифинге в региональной Службе коммуникаций руководитель 

областного управления сельского хозяйства и земельных отношений 
Талгат Дуйсебаев рассказал о ходе жатвы риса и других сельскохо-
зяйственных культур.
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ОБЩЕСТВО ВСЕОБЩЕГО ТРУДА СПОРТ-ИНФО

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ

ПАРАЛИМПИАДА 
Блестящее «серебро» 

В Париже продолжаются ХVII Па-
ралимпийские игры. Казахстанский 
стрелок Еркин Габбасов выиграл «се-
ребро» в классе R1 по пулевой стрель-
бе из винтовки на дистанции десять 
метров. В финале соревнований он на-
брал 247,7 очка. 

«Золото» завоевал спортсмен из 
Республики Корея с результатом 
249,4 очка, а бронзовая медаль доста-
лась представителю Дании, который 
набрал 226 очков.

ДЗЮДО
Сразились в честных 

поединках
В Мунгене (Южная Корея) завер-

шился чемпионат Азии. Кызылордин-
цы показали в поединках отличные  
результаты. 

Дина Муханбет завоевала сере-
бряную медаль в весовой категории  
57 кг, а Сауле Кожасова (63 кг) стала 
обладательницей «бронзы».

БОКС
С наградами из Читы
В Чите (Россия) прошел междуна-

родный кубок Евразии «Даурия» среди 
молодежи. За звание сильнейшего сра-
зились более 150 спортсменов из Рос-
сии, Казахстана, Армении, Таджикиста-
на, Кыргызстана, Молдовы, Кореи, Бе-
лоруссии, Германии, Израиля и других 
стран.

Кызылординец Аслан Едилбайулы 
(92 кг) хорошо проявил себя в пое-
динках и завоевал бронзовую медаль.

КИКБОКСИНГ 
Цена успеха – 

трудолюбие 
Кызылординские спортсмены пока-

зали хорошие результаты на чемпиона-
те мира среди молодежи и кадетов в Бу-
дапеште (Венгрия). 

Данияр Калдыбай в дисциплине 
К1 завоевал «золото», а Аслан Бола-
тов в фулл контакте – «бронзу». 

ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ 
И КАНОЭ 

На гребне волны
Наши земляки завоевали восемь ме-

далей на чемпионате Республики Ка-
захстан по гребле на байдарках и ка-
ноэ, состоявшемся в Алматы. 

Нуржан Муфтукулулы выиграл 
«золото», «серебро» и три «бронзы», а 
Диас Еранов удостоен золотой, сере-
бряной и бронзовой медалей. 

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА
Точно в цель

В Шымкенте прошел чемпионат Ка-
захстана по стендовой стрельбе. В со-
стязаниях успешно выступила сборная 
Кызылординской области.

Максим Коломоец  завоевал «зо-
лото» и «бронзу», у Алишера Айсал-
баева золотая и серебряная медали. 
Нурдаулет Шанбай и Илья Пеньков 
выиграли «золото», у Айжан Досма-
гамбетовой и Сабрины Досмагамбе-
товой «серебро». 

ФУТБОЛ
Грозные соперники

В Grimaldi Forum в Монако состоялась 
жеребьевка общего этапа Лиги Европы 
УЕФА, по итогам которой своих сопер-
ников узнали все 36 участников. В этом 
году Лига конференций впервые пройдет 
в формате швейцарской системы. 

Так, футбольный клуб «Астана» 
проведет три игры дома, в Казахстане 
с «Челси» (Англия), «Витория» (Пор-
тугалия) и ТСЦ (Сербия). И три на 
выезде — с «АПОЕЛ» (Кипр), «ТНС» 
(Уэльс), «Пафос» (Кипр). 

Баглан АЙГАЛИУЛЫ

ФУТБОЛ

В рамках акции более двадцати мест-
ных работодателей предложили безра-
ботным молодым людям почти пятьде-
сят вакансий.

Специалисты из различных ведомств 
проконсультировали юношей и девушек 

по правовым вопросам, основам пред-
принимательства, а также рассказали о 
государственных программах и проек-
тах по поддержке молодежи. 

В ярмарке вакансий, организованной 
областным молодежным ресурсным цен-
тром совместно с молодежным крылом 
«Жастар Рухы» партии AMANAT, при-
няли участие около ста жителей города.

Асылгуль ЖУМАГУЛОВА

После вылета из квалификаци-
онного раунда Лиги конференций 
шымкентцы объявили об отстав-
ке главного тренера команды Алек-
сандра Седнева. В Кызылорду гости 
прибыли с новым наставником Ки-
риллом Кекером. 

Уже с первых минут игры шым-
кентцы начали создавать опасные 
моменты под руководством капита-
на Асхата Тагыбергена. Кайсаров-
цы не могли даже перейти на по-
ловину поля соперника, не говоря 
уже об атаке. На 15-й минуте после 
углового гости открыли счет, гол за-

бил защитник Игорь Пластун. Одна-
ко «сине-белые» не остановились на 
достигнутом и стремились удвоить 
свое преимущество. В первой по-
ловине матча натиск гостей удалось 
сдержать. 

На стадионе собралось около 50 
фанатов ФК «Ордабасы», которые 
активно болели за команду. Кызыл- 
ординцы также поддерживали кай-
саровцев, что придавало футболи-
стам уверенности и энергии. 

После перерыва в составе коман-
ды «Кайсар» произошли рокировки: 
Шохназар Норбеков заменил Дида-

ра Жалмукана, который не проявил 
себя на должном уровне, а Василий 
Совпель уступил место Джуниору 
Камени. Эти замены оказали реша-
ющее влияние на исход матча. 

Во втором тайме кызылординцы 
отличились после подачи аута, и на 
этот раз гол забил капитан коман-
ды Думан Нарзилдаев. Четыре мину-
ты спустя, после подачи штрафно-
го удара, защитник «Кайсара» Вита-
лий Приндета воспользовался ошиб-
кой обороны соперников и отправил 
мяч в сетку. До конца игры хозяева 
успешно удержали счёт 2:1. 

– Поединки между «Кайсаром» и 
«Ордабасы» всегда отличаются вы-
сокой напряжённостью. Поддерж-
ка трибун помогла нашим футболи-
стам поверить в свои силы и одер-

жать победу над соперниками. В 
этой встрече не столь важно, сколь-
ко процентов времени мы владеем 
мячом, главное — это конечный ре-
зультат на табло, – отметил на по-
слематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Кайсара» Виктор 
Кумыков. 

В связи с матчами национальных 
сборных игроки «Кайсара» получат 
четырёхдневные выходные, после 
чего возобновят тренировки. По-
сле победы на чемпионатах страны 
«волки» набрали 25 очков и подня-
лись на пятое место в турнирной 
таблице. Следующий домашний 
матч наши футболисты проведут 
19 октября против «Шахтера» из  
Караганды.

Баглан АЙГАЛИ

Наш сегодняшний герой Марат 
Наримбетов – один из таких опыт-
ных профессионалов, которые всег-
да готовы прийти на помощь сво-
им коллегам. Его общий трудовой 
стаж – 34 года, большую часть это-
го времени он проработал водите-
лем. С октября 2005 года трудился в 
Кызылординском производствен-
ном филиале АО «КазТрансГазАй-
мак». В августе 2015 года был пере-
веден в производственный фили-
ал ТОО «QazaqGazOnimderi», где по 
сей день работает водителем аварий-
но-диспетчерской службы. 

М.Наримбетов родился в Кызыл- 
орде, здесь окончил школу, отсюда 
был призван в армию. После служ-
бы вернулся в родной город, выучил-
ся на водителя и с тех пор не изменя-
ет своему ремеслу. Отец его тоже был 
водителем, мама работала в кинопро-
кате. Родители всегда с уважением 
относились к любому труду и поэто-
му одобрили выбор профессии сына. 

– Сейчас много гово-
рят о нехватке квали-
фицированных специ-
алистов, – отмеча-
ет наш герой. – При-
чины здесь, кажется, 
понятны: сложный 
период 1990-х го-
дов, когда произо-
шел разрыв трудовых 
поколений, обесце-
нивание труда рабоче-
го человека, шли массо-
вые сокращения. На мой 
взгляд, именно в этот пе-
риод упал престиж рабочих 
специальностей. Конечно, 
сейчас другое время, тем не ме-
нее, молодежь не стремится их осва-
ивать, предложения на рынке труда не 
соответствуют ожиданиям молодых 
людей. Сейчас руководством стра-
ны предпринимаются решительные 
меры, чтобы вернуть былое уважение 
и прежнюю популярность рабочих 

профессий. И я считаю это очень пра-
вильной и своевременной мерой. 

М.Наримбетов на хорошем счету 

у руководства компании. Опытный 
специалист пользуется уважением 
и авторитетом среди коллег. Он яв-
ляется членом общественного объ-

единения «Республиканский совет 
ветеранов газовой отрасли». За до-
бросовестный труд был награжден 
нагрудным знаком «Qazaqgaz ар-
дагері» и медалью «Qazaqgaz еңбегі 

сіңген ардагер». 
Трудовыми заслугами главы 
семьи очень гордятся его чет-

веро детей и супруга. Две 
старшие дочери выбра-

ли для себя профессию 
медика, третья дочь 

учится в Кызылор-
динском универси-
тете имени Коркы-
та ата. Сын – уче-
ник 9-го класса. 
Родители на лич-
ном примере при-
вивают своим де-
тям любовь к труду. 

По мнению Ма-
рата ага, в любом деле 

важно трудиться, не 
покладая рук, быть от-

ветственным к своей ра-
боте, повышать свою ква-

лификацию, относиться к 
коллегам с уважением. Это обя-

зательно поможет достичь успеха в 
профессиональной деятельности. 

Заветная мечта М.Наримбетова – 
путешествия. У него много планов 
на будущее, которые он планирует 
воплотить на заслуженном отдыхе. 

Инна БЕКЕЕВА

Рабочие  руки  всегда  в  цене
Большой практический опыт в рабочей профессии не менее 

ценен, чем в любой интеллектуальной, научной или техниче-
ской деятельности. Молодые специалисты как правило не при-
ходят на свою первую работу профессионалами. И хотя заме-
чательная традиция наставничества уже практически утеря-
на на многих предприятиях, отрадно, что опытные специа-
листы зачастую не отказываются помочь новичкам осво-
иться на производстве. 

В Кызылорде на Арбате прошла 
ярмарка вакансий для молодежи.

Не  упустить  возможности

Результативная  победа

В последний день лета в Кызылорде на центральном стадионе 
имени Г.Муратбаева ФК «Кайсар» в матче с командой «Ордаба-
сы» из Шымкента одержал победу со счетом 2:1. 
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